



# ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

декабрь  
№ 12  
2015

ИЗДАНИЕ МИНИСТЕРСТВА ОБОРОНЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Русская военная  
тактика при освоении  
Сибири в XVII веке

Картотека Z.  
Разграбление  
фашистами  
российских  
культурных ценностей

Военные  
транспортные  
трибуналы  
в 1941—1943 гг.

Найден  
истребитель И-16  
В.В. Талалихина

Взаимоотношения  
немецкого населения  
и американских  
оккупационных войск  
в 1945 году

100 лет Главному  
военно-  
метеорологическому  
управлению

Французская армия  
накануне и в начале  
Первой мировой  
войны

Операция  
российского  
миротворческого  
контингента  
в Югославии  
«Богоматерь»

ISSN-0321-0626



125 лет назад, 1 декабря (19 ноября по ст. ст.) 1890 г., родился Маршал Советского Союза

Василий Константинович Блюхер

Портрет неизвестного художника, 1935—1937 гг.

Рыбинский государственный историко-архитектурный и художественный музей-заповедник

225 лет назад, в 1790 году, русские войска  
штурмом овладели турецкой крепостью Измаил  
День воинской славы России



# СОДЕРЖАНИЕ

## ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА

Уникальный штурм  
Unique assault

2-я стр.  
обл.

## ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

Подвиг В.В. Талалихина  
Feat by V.V. Talalikhin

2-я стр.  
цв. вкл.

## ВОСПОМИНАНИЯ И ОЧЕРКИ

Первый миротворческий контингент Российской Федерации в Югославии  
The first Russian peacekeepers in Yugoslavia

4-я стр.  
цв. вкл.

## ВОЕННОЕ ИСКУССТВО

**И.П. КАМЕНЕЦКИЙ** — «Сражались умело, отчаянно...». Русская военная тактика при освоении Сибири в XVII веке  
**I.P. KAMENETSKY** — "They were fighting skillfully, desperately...". Russian military tactics during development of Siberia in the XVII century

3

## ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА

**В.Н. ПРЯМИЦЫН** — «Обслуживание действующей армии и флота в области метеорологии соответственно целям, поставленным военным ведомством». К 100-летию создания Главного военно-метеорологического управления  
**V.N. PRYAMITSYN** — "Support of the combat army and navy in the field of meteorology corresponding to the objectives set by the military department". To the 100th anniversary of the Main Military Meteorological Administration

10

## ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.

**А.Н. СИДОРИН, Т.Н. БЕЛИНСКИЙ** — Совершенствование войсковой разведки в годы Великой Отечественной войны  
**A.N. SIDORIN, T.N. BELINSKY** — Improvement of military intelligence during the Great Patriotic War

15

**С.И. ГОРБУНОВА** — Картотека Z. Разграбление фашистами российских культурных ценностей  
**S.I. GORBUNOVA** — Card file Z. Looting of Russian cultural values by fascists

22

**Д.Н. ШКАРЕВСКИЙ** — Военные транспортные трибуналы в 1941—1943 гг.  
**D.N. SHKAREVSKY** — Military transport tribunals in 1941—1943

27

## ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

**М.М. ПОЛЯКОВ** — Летопись краснозвёздного истребителя  
**M.M. POLYAKOV** — Chronicle of a red-star Fighter

29

## ИСТОРИЯ ВОЙН

**Д.Г. ГУЖВА** — Иллюзорные надежды. Взаимоотношения немецкого населения и американских оккупационных войск в 1945 году  
**D.G. GUZHVA** — Illusory hopes. Relationship of the German population and American occupation forces in 1945

34

## В ЗАРУБЕЖНЫХ АРМИЯХ

**Р. ПОРТ** — Французская армия накануне и в начале Первой мировой войны  
**R. PORT** — The French army on the eve and at the beginning of the First World War

37

## ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ

**А.Н. БАКИН, Ю.А. РОГОЖКИН, М.В. ГОРОШИНКИН** — «С моим противогазом не бойтесь! Он спасёт вас от любых газов». К 100-летию создания первого русского противогаза  
**A.N. BAKIN, Yu.A. ROGOZHKN, M.V. GOROSHINKIN** — "Do not be afraid with my gas mask! It will save you from any gas". To the 100th anniversary of the first Russian gas mask

41

## ИСТОРИЯ ВОЕННОЙ НАУКИ

**А.А. МИХАЙЛОВ, Н.Ю. БРИНЮК** — «Ни в целях воспитательных, ни в целях популяризации военно-исторических знаний нельзя поступаться строгой научностью изложения военной истории...»  
**A.A. MIKHAILOV, N.Yu. BRINYUK** — "No educational purposes or promoting military-historical knowledge can oppose scientific exposition of military history..."

46

## АРМИЯ И ОБЩЕСТВО

**Л.В. МЕЛЬНИКОВА** — Русско-турецкая война 1877—1878 гг. глазами полкового священника Вахха Гурьева  
**L.V. MELNIKOVA** — Russian-Turkish War of 1877—1878 through the eyes of Chaplain Vakh Guryev

54

## ТОЧКИ ЗРЕНИЯ. СУЖДЕНИЯ. ВЕРСИИ

**В.И. ЦВИРКУН** — «Лёгкая конница, которую мы называем гусарами, — это второй род войск»  
**V.I. TSVIRKUN** — "Light cavalry — 'hussars' as we call them — is the second Arm"

59

## ВОЕННОПЛЕNNНЫЕ: ПРОБЛЕМЫ И РЕШЕНИЯ

**Д.А. ГАЛИМОВ** — Елабуга в судьбе австрийцев  
**D.A. GALIMOV** — Yelabuga in the fate of the austrians

61

## ВОСПОМИНАНИЯ И ОЧЕРКИ

**А.М. СЕРГЕЕВ** — Операция «Богоматерь»  
**A.M. SERGEYEV** — Operation "Virgin Mary"

64

## КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ

**А.Ю. ПАВЛОВ** — «Достичь единства военного, экономического и политического руководства государством не удалось, что, в конечном счёте, стало одной из важных причин поражения России». Вооружённые силы России в Первой мировой войне (1914—1917)  
**A.Yu. PAVLOV** — "Achievement of unity of military, economic and political guidance of the state has failed, what, eventually, became one of the main reasons for the defeat of Russia". Russian armed forces in World War I

68

**О.В. РОМАНЬКО** — Крым 1944. Весна освобождения  
**O.V. ROMANKO** — Crimea 1944. The spring of liberation

71

**Д.А. НИКОЛАЕВ** — Красная армия накануне Великой Отечественной войны  
**D.A. NIKOLAEV** — Red Army on the eve of the Great Patriotic War

72

## ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ

Авианосец «Адмирал флота Советского Союза Кузнецова» — 25 лет на службе Отчизне  
Aircraft carrier "Admiral Kuznetsov" — 25 years in the service to the Fatherland

3-я стр.  
обл.

## ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

195 лет Михайловской военной артиллерийской академии в Санкт-Петербурге  
195 years of the Mikhail's Military Artillery Academy in St. Petersburg

4-я стр.  
обл.